

NEPTUNO: la calle de la pila.

FUNDADA el 26 de abril de 1926 y habiendo funcionado ininterrumpidamente desde esa fecha, es la Unión de Comerciantes de Neptuno, la decana de las Asociaciones de Calles Comerciales de La Habana.

Actuando de primer Presidente, Don Felipe Lizama y Noriega, propietario de "La Filosofía", en estrecha colaboración con Don Miguel Benejam y Saura, Secretario fundador de la Unión, tomó auge y prestigio inusitado para beneficio y provecho de la Calle y el Comercio de Neptuno.

Ampliación de aceras, aumento de alumbrado, supresión de postes, activa propaganda, servicio a los asociados en todos los departamentos del Estado, Provincia y Municipio, hicieron de la "Unión de Comerciantes de Neptuno", modelo de Asociaciones de calles comerciales.

Líder de infinidad de campañas en beneficio de los comerciantes, tales como: Ley de 8 horas. Cierre de 12 a 2, Horario de Verano, Contra la Competencia y Clandestinaje Mercantil, siempre ha estado muy presente la Unión de Comerciantes de Neptuno.

Fundadora del Conjunto de Asociaciones de Calles Comerciales de La Habana, la Unión de Comerciantes de Neptuno, es hoy uno de sus más sólidos eslabones.

Tiene sin embargo la Unión de Comerciantes de Neptuno, una noble aspiración, que más que aspiración es una legítima e imprescindible necesidad, en la cual las autoridades deben prestarle todo su apoyo con el mayor entusiasmo. Se trata de la supresión de los "postes de la muerte" que quedan aún en el tramo de esa calle comprendida de Belascoaín a Infanta.

TODOS los historiadores están acordes en un punto sobre la habanera calle de Neptuno: en que se llama así "porque salía a la fuente de Neptuno", existente en la Antigua Alameda de Isabel II". "Se llamó antes de La Placentera y San Antonio",— advierte Pezuela, más documentado, que la describe así en su "Diccionario Geográfico, Estadístico, Hispanico, de la Isla de Cuba": (1863).

"De Neptuno". Calle casi completamente rectilínea con más de 20 varas de ancho. Abre por el E. en la del Prado, y estrechándose en varios espacios, termina por el O. en la calzada de Belascoaín, entre la cual y la calle del Prado corre entre 13 manzanas de elegantes casas por la derecha y otras tantas por la izquierda, en la paralela de la pla-

La gran vía blanca habanera tiene una historia pintoresca y atractiva.—La sombra del temible duelista "Pancho" Varona Murias aun pasea por ella... Y la de la Pila de Neptuno aun proyecta su perfil de antigüedades junto al Parque Central.

za de toros y la calzada de la Beneficencia. Es una de las pocas calles de población en donde aparezcan vestíbulos acolumnados, anchos patios y algunos jardines. Mide sobre 1,800 varas de longitud terraplenadas y empe-

Aranael
Oct 15/43



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

dradas en parte a la macadam en todo el espacio comprendido entre la calle del Prado o más bien el principio de la Alameda de Isabel II y la calle de la Lealtad. El resto hasta la terminación por el O. está desnivelado, y en días de lluvia es intransitable por el mucho fango que se forma. La atraviesan de N. a S. las calles del Consulado, Industria, Amistad, Aguila, Galiano, San Nicolás, Campanario Nuevo, Campanario Viejo, Lealtad, Escobar, Gervasio y Calzada de Belascoain".

Esta calle tiene 26 cuadras y 280 casas. Empieza en la calle de Monserrate y termina en la de Mazón, llegando hacia la Universidad. Su sitio singular, típico, muy frecuentado, fué siempre la parte que arrancaba junto al diós de la fuente, frente a la célebre bodega llamada de La Campa, popular en La Habana desde principios del siglo pasado. En 1,825, verbigracia, se anunciaba ese establecimiento de esta manera: "La nueva Sociedad de Neptuno, junto a la pila". La fuente en cuestión fué reformada en 1827 y se instaló una lápida conmemorativa de la obra que, perdida muchos años, fué localizada hace poco, incompleta pero bastante inteligible. Decía así:

"Publica in oblectamentum.

Reinando el Sor. Don Fernando 7 de Borbón Q. E. G., y siendo Presidente Gobernador y Capitán General el Excmo. Sor. Don Francisco Dionisio Vives y Superintendente General Delegado de Real Hacienda el Excmo. Sor. Claudio Martínez de Píñillos, se restaura esta Fuente de Neptuno y se pusieron de nuevo sus cañerías bajo la dirección del Caballero Regidor Comisario don José Francisco Rodríguez, 1827".

Esta es la versión que del texto dió el señor F. de Sánchez Fuentes. La lápida se encuentra en el Museo Nacional.

Como habrá observado el lector, Pezuela y demás historiadores "hablan" de una Neptuno que concluía en Belascoain, cuando lo cierto es como hemos escrito, que hoy se extiende más allá de Infanta, hasta aproximarse a la Universidad, siendo una de las calles comerciales más confortables, lujosas y modernas de La Habana. En sus casas residieron las más notables familias de la ciudad, recordando muchos que en el número 10 vivió mucho tiempo el gran dualista y periodista Francisco Varona Murias.

Ejemplo vivo de cómo el desarrollo del comercio motiva el de la ciudad en que aquél se desenvuelve, es Neptuno, pues desalojadas poco a poco las familias residentes en los domicilios enclavados en su perímetro por la expansión comercial de la época, ávida de plantas bajas, provocaron la edificación de sectores más alejados de la propia calle, ocurriendo así la urbanización del tramo comprendido entre la Calzada de Belascoain y la calle de Mazón. No obstante, la predilección de los comerciantes por Neptuno no ha tenido todavía coto, al extremo de que ya es comercial en casi toda su extensión, si bien por desgracia esta vía de comunicación carece de zonas apropiadas para

seguir desarrollándose extramuros.

Neptuno que, comercialmente, es conocida por la Via Blanca capitalina, fué denominada Juan Clemente Zenea por el acuerdo No. 377 de 9 de octubre de 1,918.

Hoy día es sede favorita de espectáculos, de sederías, de quincallerías y de grandes tiendas de ropa, compitiendo con Galiano y San Rafael en el favor de la alta sociedad cubana.

LOS PRIMEROS COMERCIOS

Ahora, como contribución a la historia comercial de Neptuno, ofreceremos los datos de los comercios más importantes que allí había instalados en 1,856, según el historiador Francisco Cartas:

"Real Colegio Cubano, No. 60; Bodega de D. Manuel de los Santos, No. 89; Carbonería La Protectora, de D. Antonio Villasuero, No. 64.3/4; Fonda y Cantina de D. José Ma. González, Calzada, No. 12; Bodega de D. Evaristo de la Torre, No. 28; Panadería de D. Fco. Rubirosa, No. 38; Cirujano dentista D. Isidro Bonelly y Zayas, No. 62, ent. Galiano y S. Nicolás; Peletería de D. Jerónimo Carrera, No. 3; Carpintería y mueblería, de D. Carlos Domés, No. 12; Ferretería de D. Judas Garay, No. 67; Zapatería

La Soñez No. 90; Licdo. D. José Frasneda, No. 2, casa conocida por la de Segura; Ferretería de D. Juan Garay, 42, accesoria".

LOS ESTABLECIMIENTOS DEL 81

En el año mil ochocientos ochenta y uno aparecían registradas en Neptuno las siguientes firmas comerciales:

"Sociedades, Teatros, Periódicos



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

3

cos, etc.—Sociedad Unión Club, Zulueta y Neptuno; Teatro de Torrecilla, No. 6; "Crónica Médico-Quirúrgica", No. 64.

Comerciantes de Tabaco en Rama y Torcido.—Pedro Bances, No. 115; Francisco Cabrera, No. 158; C. Corral, No. 178; Martín Dosal, No. 142. (Este último, es hoy dueño de "La Competidora", o su descendiente).

Importadores, Almacenes y Tiendas de Viveres.—García, Alvarez y Ca., Neptuno 2, esquina Prado; Pedro de la Calzada, No. 9, esq. Consulado; J. Ocegüera y Mifini, No. 67.

Fabricantes de Tabacos y Marcas que Poseen.—Antonio López, "La Flor de A. López y Ca.", "El Prototipo", "La Paz de China", "Rosa del Valle", Neptuno 155.

Panaderías, Galleterías y Bizcocherías.—José Alvareda, Neptuno y Soledad; Francisco Cabrera y Naranjo, "El Siglo XIX", Neptuno 161; Caller y Hermano "La Flor de Cuba", Neptuno 55 esquina a Aguila; Fco. Suárez y Sánchez, "La Puntualidad", Amistad y Neptuno.

Tiendas de Ropa.—Francisco Palomares, "Los Filósofos", Neptuno esq. S. Nicolás; Valdés y Cía., "La Filosofía", Neptuno 73; Pedro de la Fuente, "República de Trapos", Neptuno 66 esq. S. Nicolás; José García Camaño, "Los Belenes", Neptuno 95; Esteban Salas, "Ropa y Camisería", Neptuno 66, acces. A; Juan Suárez y Ca., "La Indagadora", Neptuno 109.

Sastrerías, Camiserías y Novedades.—Riera y Prendes, "Novedades", Neptuno 65; José Toribio Valdés, "Novedades", Neptuno 88.

REFERENCIAS SOBRE LOS COMERCIOS, HOY INSTALADOS EN NEPTUNO

LA ELEGANTE.—Este establecimiento puede ofrecerse como típico entre los de tipo emigratorio. En efecto, durante más de 40 años estuvo instalado en Muralla y Compostela y después, pese a los prejuicios y supersticiones de los que creen que el comercio que prospera en una calle corre riesgo de fracasar en otra, pasó a los números 264 y 266 de Neptuno, donde está hoy, floreciente y popular. La primera razón social que lo rigió fué la de Don Ramón Bango; hoy es la de Bango, Gutiérrez y Compañía, S. en C. Su giro actual es Tienda de Ropa, Sedería, Quincalla, etc.

Puede afirmarse, sin exageración, que esta casa ha influido mucho en el desenvolvimiento y acrecentamiento de la tradicio-

nal elegancia criolla, habiendo sido las primeras que introdujeron en Cuba el uso y costumbre de los moldes y los maniquies, así como de modelos y confecciones de París y New York.

ROBERTS & COMPANY.—En Neptuno número 167 se levanta esta popular tienda de importadores de fabricantes de cigarrillos americanos y de tabacos. Instalada desde hace bastantes años, ha servido de núcleo congregante de norteamericanos y cubanos, vinculados por el propio placer de fumar.

En sus salones se han reunido a menudos personalidades de las letras, la políticas, las artes, etc.

LA CASA DEL PERRO.—He aquí un establecimiento relativamente moderno—fué fundado en 1924 por su actual dueño, el señor José Py Díaz,—que ya es un elemento tradicional en las costumbres de Neptuno. El primer negocio de "La Casa del Perro", fué la venta de Perros, que importaba de Estados Unidos y Europa, llegando a adquirir preponderancia por la calidad de ejemplares vendidos. Después, evolucionando el negocio, fué la **Primer Casa en Cuba** que se dedicó de modo amplísimo a la fabricación y venta de artículos de cocodrilo legítimo, abarcando este negocio la pesca, curtición y fabricación y venta de los mismos. Atendiendo el suministro de artículos para perros hizo famosa la marca del producto **Tinata que Mata la Garrapata.**

Administra el señor J. Colosía.

AMERICAN PHOTO STUDIOS.—Casa popular en el ramo de fotografías y efectos fotográficos, vuela desde hace muchos años sobre Neptuno, una legión de amateurs de calidad. La American Photo tiene en su archivo unos 20 mil negativos fotográficos, muchos de los cuales poseen un gran valor histórico pues datan de la época colonial hispana, incluyendo vistas de los primeros ingenios establecidos en la Isla, costumbres típicas, industrias, edificios, etc.

MUEBLERIA "LA MODA."—Desde el año 1907 quedó instalado este establecimiento en Galiano-Neptuno-San Nicolás, teniendo una sucursal en Neptuno 519 y sus almacenes en Concordia y Salud. Su primera razón social fué Dorado, Peón y Compañía; hoy la rigen "L. Peón y Cia. S. en C. Se dedican a muebles exclusivos, lámparas y decoraciones.

CAO Y VARELA.—Un almacén de los que da carácter popular a Neptuno es el de los señores Cao y Varela, que en el número 667 están instalados desde hace años, gozando de excelente reputación en plaza.



"LA ESPECIAL".—Fue instalada esta mueblería en 1905, gerente Francisco González Rey. Es un comercio que justifica su nombre.

LOPEZ Y PENABAD.— Son los propietarios de otra mueblería, instalada en Neptuno 671 y 673.— La firma giraba antes como Gómez y Compañía. Goza de rica clientela.

DULCERIA NEPTUNO.—Los señores Schoendorfer y Lavenex—antes Schoendorfer y Cid—tienen abierta una gran dulcería en el número 510 de esta calle. Pastelería extranjera y criolla. Buen servicio.

"LA CASA COFINO". Se denominó antes, por el año 1880, "El Parlamento", con los que sus dueños de entonces denunciaban sus altas preocupaciones por la política, reuniéndose allí elementos del barrio a discutir los altibajos de la política española en relación con las Antillas. La primera razón social fué Alonso y Hermano, ahora es la de J. Cofino y Co., que cambió el nombre al establecimiento desde 1929. Es un bazar de ropa hecha.

ALONSO GARCIA Y CO.— Nada menos que el 88 fué fundada esta casa. Primero por Peón y Díaz, luego en poder de los actuales propietarios. Ocupa los números 357 y 359 de la calle de Neptuno. Giro: Tienda de ropa y sedería. Clientela abundante.

EL PALACIO DE CRISTAL. Es éste uno de los más elegantes y bien presentados comercios de Neptuno. Lo fundó don Jenaro Pedroarias allá por 1926; hoy es de Miguel Lastra, S. en C. Antes estaba en Teniente Rey y Cuba pero emigró para Neptuno, la calle de la Pila. Y allí, está esquina a Campanario. Ferrería y cristalería.

EL SIGLO XX.— Con el siglo, fué abierto en Neptuno este café. Navarro y Compañía lo fundaron; hoy es de Fernández y Cía. Queda esquina a Belascoain.

LA FILOSOFIA.— El 8 de mayo de 1870 fué inaugurado este establecimiento en Neptuno, San Nicolás y San Miguel. Don Santos Rodríguez Valdés fué su primer impulsor. Ahora lo rige la S. A. La Filosofía. En Ropa y Sedería "La Filosofía" acredita sus tres cuartos de siglo de continuos éxitos.

CIRCUITO TEATRÁL "ERNESTO P. SMITH".— Con domicilio social en el número 161 de esta calle, este Circuito ha impuesto la diversidad de sus funciones y la calidad de sus espectáculos en La Habana en este giro. Su fundador y creador, señor Smith, lucha al frente del mismo desde el año 1927, habiendo extendido continuamente sus actividades.

LA ZARZUELA.— Este establecimiento fué fundado en abril de 1897, por los señores Alonso y Díaz, S. en C. Dedicado al ramo de tejidos en Neptuno 461, goza de excelente clientela y buen crédito. Hoy día la razón social es de López, Cabana y Cía.

LA CASA PEREZ.—A mediados de 1906, los señores José Manuel y Benjamín Menéndez se establecieron en Neptuno 407, antes 79, de esta ciudad. Giro: Camisería de Lujo". Su primitivo nombre fué el de "Los Tres Hermanos". En 1918 los señores Jesús y Rosendo Pérez, la adquirieron poniéndole el nombre que ostenta hoy. En esa casa, se evoca a menudo la evolución sufrida en las costumbres de vestir por los habaneros, que hace veinte años aun se hacían preparar a medida sus camisas.

HOTEL PLAZA.— Neptuno esquina a Zulueta. Como hotel, se fundó en 1912. El edificio es propiedad de la señora Marquesa de Pinar del Río. El primer administrador del establecimiento fué el capitán Smith. La firma actual que lo regentea es la de Crosfeld, Bedmar y Cía. Por largos años este Hotel fué favorito del turismo norteamericano que venía a Cuba.

TOMAS C. PADRON.— Farmacia en Neptuno 252, esquina a Belascoain. En 1888 un capitán farmacéutico español, cuyo nombre se ha olvidado, fundó este establecimiento, que goza de gran crédito en plaza. Hoy lo regentea la firma doctor Tomás C. Padrón.

CASA DE ORTOPEdia "CARRASCO".—Neptuno No. 562. La fundó en 1932 el señor Francisco Carrasco, gira en Ortopedia y Corsetería.

Almacenes de Camas y Colchonerías.— Valdés, Fdez., y Ca. "La Diadema", 34.

Sastrerías.— Diego Viera, 101. Tintorerías y Tiendas de Renovación de Ropa.—Hernández y Hno., No. 3.

Sederías y Quincallerías.— M. García Lago y Ca., "La Filosofía", 69; González y Pampilla, "La Edelmira", 77; S. Menéndez y Ca., "La Felicidad", 63.1/2 esq. Galiano; Alonso Pampín y Ca., "El Clavel", 111; Pedro Totasany, "Mi Filosofía", 75; Pedro Totasany y Ca., "El Triunfo", 71.

Platerías, Joyerías y Relojerías.—Carmona y Cía., "La Diadema", joyerías, No. 89; Antonio Orizondo, platería, No. 139, accesoría.

Tiendas de Peletería.—Benigno Díaz e hijo, "La Belleza de Neptuno", No. 83; Eusebio Pas-



FOR LA ESCUELA CUBANA EN CUBA LIBRE

cual, "La Duquesita", No. 42; Pereira y Co., "La Gloria", No. 91 esq. Manrique; José Pola, "Los Filósofos", No. 85; Diego Polo, "Elegancia Habanera", No. 127, esq. Lealtad.

Zapaterías.— M. Pí y Ca., "La Prueba", No. 30.

Sombrererías.—Francisco Camino, "La Glorieta Cubana", No. ochenta y uno.

Quincallerías, Perfumerías y Jugueterías.—Oscar de Castro, "La Hortensia", No. 121; Matías González, No. 90; Leandro Hernández, No. 179.

Peluquerías con y sin Barbería.—Oscar de Castro, "La Hortensia", No. 121; Jaime Sala, Neptuno y Soledad; Enrique Vidal, No. 20.

Importadores y Encomenderos de Ganado.—Rafael Roque, Neptuno y Soledad.

Ferreterías.— Gregorio Unzaga, "La Balanza", No. 107.

Armerías, Mecánicos y Herrerías.—J. Brito, No. 195.

Tornerías de Metales y Maderas.—Fitzer Miranda, No. 178.

Lampareras, Hojalaterías e Instaladores de Cañerías Para Gas y Agua.—Manuel Caballero, "La Farola Grande", No. 105; José Fernández, No. 68; Antonio Gili, "La Llave de Oro", No. 39; Nicolás Ruiz, No. 1.

Restaurants y Fondas.— José Alvarez, "Ambos Mundos", No. 176; José Cardón, "Invencible de Colón", No. 129; Bernardo López y Hno. "Cuatro Naciones", No. 10; Manuel Martínez, "La Flor de La Habana", No. 26.

Establos de Coches de Lujo.— Jaime Cobas, No. 14.

Trenes Funerarios.— Tomás Rodríguez, No. 52; Ciriaco Urrutia, Neptuno y Lucena.

Trenes de Limpieza de Pozos y Letrinas.— Francisco Somoza, Neptuno y Marqués González.

Casas de Baños.— Oscar de Castro, "La Hortensia", No. 121.

Boticas y Droguerías.—"Santa Magdalena", de D. José Félix Demestre Lcdo. A. No. 145; "La Concordia", de D. Antonio Giralt y Lladó Ldo. A. No. 260 y Soledad.



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA